









FRAGILES EN PERTE D'AUTONOMIE

Lucie GRAS, Présidente de la Mutualité Française Bourguignonne - Services de Soins et d'Accompagnement Mutualistes,

Natacha LECAS, Directrice Générale de la Mutualité Française Bourguignonne - Services de Soins et d'Accompagnement Mutualistes,

le Conseil d'Administration et l'ensemble des équipes de la Mutualité Française Bourguignonne ont le plaisir de vous inviter à la 1ère Journée de l'autonomie

Mardi 1er juin 2021 de 8h30 à 17h

Salle de l'Ecrin à Talant* ou en visio-conférence

* Dans le respect des mesures sanitaires en viqueur.

Cette journée de rencontres et d'échanges pluri-professionnels s'adresse à tous les acteurs de l'accompagnement des publics fragiles en perte d'autonomie, dans les champs de la gérontologie, du handicap et des métiers du domicile, qui peuvent s'inscrire sur le site « www.eventbrite.fr » (événement «1ère journée de l'autonomie) ou en flashant le QR Code ci-contre. (Inscription obligatoire)





Présidée par Cynthia FLEURY, philosophe et psychanalyste, titulaire de la chaire de philosophie à l'hôpital de l'APHP et auteure notamment du livre « Le soin est un humanisme », et par Marie-Anne MONTCHAMP, Ancienne Ministre, Présidente de la CNSA, la matinée sera consacrée à « la place de l'éthique et de l'humain dans les dispositifs innovants » en présence de grands témoins et l'aprèsmidi à « *la présentation de dispositifs innovants en France et en Région* » à destination des personnes fragiles en perte d'autonomie et de leurs accompagnants.

« L'innovation peut contribuer au maintien de l'autonomie des personnes fragiles à condition d'être exigeante et responsable. Anticiper les besoins des personnes en situation de handicap et soutenir nos aînés en perte d'autonomie, tout en apportant une dimension éthique aux nouvelles technologies : voilà un nouveau challenge à relever pour réussir notre accompagnement de demain. »

Dr Imad SFEIR, Directeur médical de la Mutualité Française Bourguignonne, et modérateur de cette journée.

L'événement réunira de nombreux acteurs autour de l'innovation dans le champ social et médico-social, tels que Pr Régis AUBRY, Fany Cérèse, le Pôle de Gérontologie et d'Innovation de Bourgogne-Franche-Comté, le CHU de Toulouse, le groupe VYV, CENTICH Groupe VYV, le Technopole Santé de Dijon Métropole. (Voir programme page suivante).







.....de de presse (suite)



Mutualité Française Bourguignonne - SSAM - 20 mai 2021

PROGRAMME 1ère JOURNEE DE L'AUTONOMIE

1^{er} juin 2021 Salle de l'Ecrin Talant et en visio

8h30 Accueil

- Exposition de « L'Art pour le Dire », espace d'expression pour personnes en situation de handicap de la Mutualité Française Bourguignonne
- Exposition « Ehpadez-vous » du Pôle de Gérontologie et d'Innovation de Bourgogne Franche-Comté (PGI)

8h45 Ouverture

Sylvie CASTELLA, Première Adjointe au Maire de Talant Françoise TENENBAUM, Vice-Présidente Dijon Métropole Marie-Anne MONTCHAMP, Ancienne Ministre, Présidente de la CNSA Lucie Gras, Présidente de la Mutualité Française Bourguignonne - SSAM

Modérateur : **Dr Imad SFEIR**, Directeur Médical de la MFB-SSAM

MATINEE : « La place de l'éthique et de l'humain dans les dispositifs innovants » en présence de grands témoins

Introduction et présentation de la journée par Natacha LECAS, Directrice Générale MFB-SSAM

Le soin est un humanisme

présenté par Cynthia FLEURY, philosophe et psychanalyste, titulaire de la chaire de philosophie à l'hôpital de l'APHP

• Pour une éthique du respect de l'autonomie en situation de vulnérabilité

présenté par Pr. **Régis AUBRY**, membre du Comité national d'éthique français (CCNE), chef du pôle Autonomie handicap au CHU de Besançon

Comment les personnes rendues vulnérables par une maladie, une situation de handicap, une situation de perte de leur indépendance fonctionnelle ou de leur autonomie de décision peuvent-elles tout de même consentir, ou donner leur assentiment pour tout ce qui concerne leur santé? Cette intervention s'appuiera sur un avis récent du CCNT (Avis 138 : évolution des enjeux éthiques relatifs au consentement dans le soin).

• Les logements assistés, l'architecture en faveur des usagers des établissements médico-sociaux

présenté par Fany CERESE, Dr. en architecture, associée Atelier AA - Architecture Humaine

De quelle manière l'espace architectural contribue-t-il au bien-être et à l'autonomie, notamment pour les personnes fragiles ?

Après avoir remis en perspective les idées reçues sur le sujet, cette intervention explorera l'évolution des besoins et les questionnements soulevés par la crise sanitaire qui nous invitent à imaginer de nouvelles réponses. Ces nouveaux modèles peuvent prendre appui sur ce que l'on nomme désormais la logique domiciliaire, ainsi que le virage inclusif, comme cela a été fait dans les pays d'Europe du Nord.







Mutualité Française Bourguignonne - SSAM - 20 mai 2021



APRES-MIDI: Présentation de dispositifs innovants en France et en Région à destination des personnes fragiles en perte d'autonomie et de leurs accompagnants

• Programme ICOPE, un parcours innovant pour prévenir le déclin des fonctions chez la personne âgée

présenté par Catherine ROGER, directrice de l'autonomie UMT-SCAPA VYV3,

Caroline BERBON, infirmière coordinatrice de l'équipe régionale Vieillissement et Prévention de la dépendance au gérontopôle de Toulouse,

et Nadège MORALES, infirmière coordinatrice du SSIAD de Cordes sur Ciel (81)

ICOPE, un programme développé par l'OMS et déployé en Occitanie par le gérontopôle de Toulouse. Présentation des outils numériques et illustration de l'utilisation d'ICOPE monitor par le SSIAD de Cordes sur Ciel (81).

• Les technologies et les systèmes intelligents au service de l'autonomie et du maintien à domicile

présenté par Jawad HAJJAM, directeur du développement CENTICH Groupe VYV

Des besoins et des attentes aux usages... que nous apportent les technologies d'aujourd'hui et de demain devant les défis de notre société en termes de virages domiciliaire pour les personnes âgées et de logements inclusifs pour les personnes en situation de handicap.

• Programme de recherche Geohde : quelles alternatives à l'EHPAD ?

présenté par Catherine RAUSCHER-PARIS, directrice de pôle d'innovation en gérontologie (PGI)

Existe-t-il de réelles alternatives à l'EHPAD ? Quelles innovations, notamment sociales et technologiques, doivent être soutenues pour des habitats offrant la liberté de choix aux personnes âgées ?

Geohde (Générations autOnomie Habitats, Domotique, Evaluation) est un programme de recherche interdisciplinaire qui s'intéresse aux enjeux éthiques, sociologiques et philosophiques, à l'impact de l'habitat sur la santé, à l'urbanisme et aux enjeux économiques. Recherche-action participative, Geohde associe des acteurs hétérogènes, scientifiques et non scientifiques, pour accompagner l'évolution des habitats alternatifs et des politiques publiques.

• Le Technopole Santé de Dijon Métropole

présenté par Danielle JUBAN, vice-présidente Dijon Métropole, déléguée au Développement économique.

Après une année de préfiguration, les partenaires fondateurs Dijon Métropole, le CHU Dijon-Bourgogne, le Centre Georges-François Leclerc, l'Université de Bourgogne et le Pôle BFCare ont décidé de créer le Technopole Santé qui aura pour vocation, entre autres, d'initier et d'accélérer les projets d'innovation en santé de l'écosystème métropolitain. Par exemple, le rôle de Dijon Métropole dans le soutien à l'émergence du projet Robotonomie porté par la Mutualité Française Bourguignonne.

16h30 TABLE RONDE en présence des intervenants

